# 

中央区男女共同参画ニュース 「Bouquet (ブーケ)」 は男女平等センターや区の施設などで配布しています

- 特集:さまざまな家族の形 一違いを知り、違いを楽しむ― インタビュー 杉山 文野さん (株式会社ニューキャンバス代表、 NPO 法人東京レインボープライド共同代表理事)
- 輝く人にインタビュー in 中央区 桐渕 真人さん(ピープル株式会社 取締役兼代表執行役)
- 令和5年度中央区男女共同参画リーダー研修 を開催しました



### さまざまな家族の形 違いを知り、違いを楽しむ

#### 杉山 文野さん (株式会社ニューキャンバス代表、 NPO 法人東京レインボープライド共同代表理事)

フェンシング女子日本代表として活躍した後、トランスジェンダーであることをカミングアウトし、 現在は3人親として子育て真っ最中の杉山文野さんに、既存の概念におさまらない家族の形を つくるまでのこと、多様化する社会を生きるすべについて、お話を伺いました。

## 情報の不足

LGBTQ\*に関する相談窓口や

※ P 5 キーワード参照

身近な相談相手はいらっしゃいましたか

大学生のとき「自分と同じような境遇の人

## 社会の関係性 トランスジェンダーである自分と 初めての著書『ダブルハッピネス』を書いた

頃のことをお聞かせください

らったんです。同世代の当事者にお会いする

所属のトランスジェンダーの人を紹介しても 大学にはたくさんいる」と、女子サッカー部 に会ったことがない」と話したら、「うちの

作業は、自分と社会との関係性のようなもの ではそういうものをベースに個人的な体験や ングの一環として生い立ちを書いていて、「フ な境遇の方が診断書をとるためにカウンセリ というのが正直なところです。僕と同じよう いてみないか」と誘われ、「できることがあっ **匡さんに出会ったことがきっかけで、「本を書** を知る作業だったのかなと思います した。ふりかえってみると、本と論文を書く て書き、大学院ではその教育的な課題をアカ 感情を整理すると同時に、大学の卒業論文は 小さい頃のことなど書き溜めていました。本 ミノもやってみれば?」と勧めてくれたので、 たらやってみたいな」くらいの想いで書いた なかったんです。『五体不満足』の著者・乙武洋 な存在なのかということまでは考えたことが て、トランスジェンダーが社会的にどのよう ありましたが、あくまでも自分のことであっ デミックなアプローチで修士論文にまとめま 『生と性と正』というテーマで多様な性につい 当時、性別違和による葛藤みたいなことは

# のですか なぜ3人で子育てをするという選択になった

どもをつくる、ということが全く想像できま である自分が子どもを産む、パートナーと子 た思いはありましたが、トランスジェンダー た。いずれは子どもがほしいという漠然とし 族に対してとてもよいイメージがありまし 僕は愛情いっぱいの家庭で育ったので、家

どもからカミングアウトされて、誰に相談し ていいかわからない。サポート団体は増えて も困っているのが当事者の親御さんです。子 解のある企業は増えています。当事者以外で あたりまえのように対話ができることこそが とも多いので、当事者でも当事者でなくても、 愛の悩みを誰にも話せず心を病んでしまうこ もらったり、イベントに連れて行ってもらっ のは初めてでした。その人に友達を紹介して る医師、 れています。トランスジェンダーに理解のあ いますが、ご家族やまわりのサポートは限ら 大事だと思います。 就職も LGBTQ に理 ています。相手が同性であるというだけで恋 く、どこに相談してよいかわからなくて困っ たりして、出会う機会が増えていきました。 特に10代の当事者は情報を得ることが難し 弁護士の情報も足りません。

# 3人で親になる



すぎやま ふみの

1981年東京都新宿区生まれ。トランス ジェンダー。フェンシング元女子日本 代表。 早稲田大学大学院でセクシュ アリティを中心に研究し、2006年『ダ ブルハッピネス』(講談社)を出版。 卒業後は2年をかけて、世界約50カ 国と南極をバックパッカーとして巡る。 帰国後、一般企業に約3年 勤めた後 独立。飲食店の経営をしながら、講 演活動など LGBTQ の啓蒙活動を行 日本初となる渋谷区・同性パー -シップ制度制定にも関わり、 ア最大級の Pride を運営する NPO 法 人東京 レインボープライド共同代表理 事を務める。2021年より公益社団法 人日本フェンシング協会と公益財団法 人日本オリンピック委員会理事も兼任。 ゲイの親友から精子提供を受け、パー との間に2児をもうける。 は親友を交えた3人で子育てに奮闘中。 『ヒゲとナプキン』(小学館/原案) 『元女子高生、パパになる』(文藝春秋) 『3人で親になってみた』(毎日新聞出版) 『子どもを育てられるなんて思わなかっ た』(山川出版) など。

かもしれない」と思いました。 第三者から精子提供を受けてもうけた子 僕にも可能性がある 血のつながりに Шg 灾

「3人で親になってみた マとパパ、ときどきゴンちゃん』 毎日新聞出版 杉山文野 著



さえこだわらなければ、 日本の社会ってなんだろう。 れを見て「こんないい家族を家族と言えない 子どもたちが「パパー! れちゃって」と言いながら原告の彼が来て、 それを微笑んで見ているパートナー。そ 」と甘えてしがみつ

はり無理かなと思っていたのです。

子どもを持つことが自分ごとになった 2013年に最高裁で逆転勝

利した

0)

たち、これからも一緒にいたい、子どももほ せんでした。パートナーに出会って3年程が

という自然な感情が湧きましたが、

たトランスジェンダーの男性が女性と結婚 この裁判は、手術して戸籍の性別も変更し

わせの場所に「ちょっと子どもがぐずって遅

とそのご家族にお会いしたときです。 りたい裁判」を手伝うことになり、

「GID(性同一性障害者) 法律上も父にな

原告の方

待ち合

だし、ほしいと思うが、今の日本ではあきら 的に話し合ったり行動したりするようになり た。彼女とは子どもを持つ可能性も話しては スで見た当初は自分ごとと思えませんでし どもが嫡出子として認められないのはお 希望がありました。それで、子どもが大好き 知っている人から精子提供を受けたいという ました。彼女には産めるなら自分で産みたい いましたが、これをきっかけに少しずつ具体 いと戸籍の訂正を申し立てたもので、ニュー

めざるを得ないと考えていたゲイの友人に相

精子提供を受けることになりました。

#### 東京都のLGBTQ相談

性自認及び性的指向に 関するさまざまな悩み や不安について電話、 LINE による相談を受け 付けています。ご本人 だけでなく、ご家族等 からのご相談も受け付 けています。

■ Tokyo LGBT 相談 (専門電話相談) 050-3647-1448

> 受付時間 火曜日・金曜日 18時~ 22時 (祝日・年末年始除く)



■ Tokyo LGBT 相談 (専門 LINE 相談)



#### LGBTQ+ の若者支援

LGBTQ+ の若者が安心 して集える常設の居場 所、相談窓口があります。

■ プライドハウス東京 レガシー





聞かせください を楽しむ」ことについてお は東京レインボ 違い

プライドという LGB

自分と違う人を受け入れられないのは、

逆

みんなと違う自分にコンプレックスを持って ています。さまざまな人との出会いがあった してさまざまな人が集う場をつくる仕事をし がいるし、気付けたことがあります。 いましたが、違いがあるからこそ出会えた人 になってきました。昔、 れど、みんなが同じだったらつまらないし、 場を作れる側になれたらと思っています。他 Τ 違いこそが人生の彩りではないかと思うよう から今の自分があり、今度は自分がそういう 人と違うことがいけないという感覚で来たけ の啓発団体の代表、飲食店の経営など一貫 僕が悩んでいた頃は

思うんですよ。効率的ではないかもしれない 社会が成熟期に入り、 する時代は生き残れないと思っています。 けれど、違うものをかけあわせることで新し やっていてもイノベーションは生まれないと 情報が瞬時に交わる今、 る方が効率的だったかもしれません。でも、 ものが生まれていく。 経済的成長期には、みんなが同じことをす 物も人も事もあらゆる そうしないと多様化 みんなが同じことを

0)

興味があれば、 ということで、 す。僕がこういう価値感を持つようになった 終わらせないで、手を動かしたり、足を運ん に言えば、 ることが大事な時代になっていると思いま は、 世の中には自分と違う人がいると体験す 旅に出るなど自分から動いて体験を積 人と違う自分を受け入れられない それは苦しいと思うんです。 インターネットの情報だけで

どんなことでもやってみると、好きなこと、 け入れられるようになると思います。 分のことがわかってくると、相手の違いも受 できること、できないことがわかります。

と思います。 す。自分の中の多様性に気付くことが、違い 自分の中にある違う感覚や感情に出会えま を知り、 番だと思うんですよ。 物するなど、昨日とは違う行動を起こすと、 ない駅に行く、 まずは、自分の中にある違いを楽しむの 違いを楽しむということにつながる いつもと違うスーパーで買 例えば、

み重ねたことが大きかったです。 自分は人と違う存在だと自分自身が知

#### 東京都パートナーシップ宣誓制度をご存じですか?

#### ■性的マイノリティが 暮らしやすい環境づくりに向けて

令和4(2022)年11月1日、"多様な性"への理解を深めて、"性的マイノリティが暮らしやすい環境づくり"につなげる「東京都パートナーシップ宣誓制度」の運用が始まりました。これはパートナーシップ関係にある二人からの宣誓・届出を東京都が受理したことを証明する制度で、受理証明書が交付されます。

制度の根拠となっているのは、平成30(2018)年10月に制定された「東京都オリンピック憲章にうたわれる人権尊重の理念の実現を目指す条例」です。この条例では「いかなる種類の差別も許されないというオリンピック憲章にうたわれる理念が、広く都民に浸透した都市を実現しなければならない」と明記されています。

#### データ

#### 性的指向や性自認について悩んだ経験

中央区の中学生・高校生世代では、自身の性自認や性的指向について悩んだことがある人が 10 人に1人以上います。

#### 性(性的指向) や心の性(性自認) について 悩んだことの有無

〈悩んだことがある〉13.7% 全体(N=175) 9.1 15.4 69.1 1.7

- | 悩んだことがあり(今、悩んでいる)、周りで悩んでいる人がいた(いる)
- 悩んだことがある(今、悩んでいる)が、周りに悩んでいる人はいなかった
- 悩んだことはないが、周りで悩んでいる人がいた(いる)
- ──悩んだことはなく、周りにも悩んでいる人はいなかった
- 無回答

#### 資料:

『中央区男女共同参画に関するアンケート 調査 (若年層調査)』(令和3年)

#### ■制度のあらまし

#### ◆対象となる人

パートナーシップ関係にある二人です。パートナーシップ関係とは、双方またはいずれか一方が性的マイノリティ(LGBT等)であり、人生のパートナーとして相互の人権を尊重し、日常の生活において継続的に協力し合うことを約した二人の関係のことを指します。

#### ◆手続はオンラインで完結

パートナーシップ関係にあることを宣誓し、必要書類 等を提出すると、受理証明書が発行されます。原則とし

て届出から発行までオンラインで手続きができます。



※詳しくは東京都のホームページを ご覧ください。

#### ■受理証明書の活用

法律行為である婚姻とは異なり、パートナーシップの宣誓により法律上の効果を生じさせるものではありませんが、東京都は、日常生活のさまざまな困りごとなどの場面で受理証明書を活用できるよう、

都内自治体や民間事業者との連携・ 協力等に取り組んでいます。

※受理証明書を活用できるサービス等は、 東京都のホームページでご確認ください。

#### 民間事業者の皆さまへ

#### 性の多様性に配慮したサービス提供の例 —

- ・賃貸物件の紹介における性の多様性への配慮
- ・診療情報や面会の機会などにおけるパートナーへの提供
- ・携帯電話などの家族を対象とした割引の適用
- ・生命保険の受取人の指定
- ・自動車保険の特約等におけるパートナーの適用
- ・損害保険の補償の範囲におけるパートナーの適用
- ・住宅購入時のペアローンの利用

資料:『「東京都パートナーシップ宣誓制度」をよりよく知るためのハンドブック』

#### キーワード

◆ LGBT と SOGI:LGBT(エル・ジー・ビー・ティー)とは、L=レズビアン(女性同性愛者)、G=ゲイ(男性同性愛者)、B=バイセクシュアル(両性愛者)、T=トランスジェンダー(性自認が出生時に割り当てられた性別とは異なる人)の頭文字をつないだ、性的少数者(セクシュアルマイノリティ)を表す言葉の一つです。近年では、LGBTの末尾にQ=クエスチョニング(性のあり方をあえて決めないまたは決められない人)またはクィア(多様な性を包括する言葉)を加えて LGBTQと言われることもあります。また、SOGI(ソジ、ソギ)という言葉もあります。SOGIは、どの性に恋愛・性愛感情を持つかという 性的指向(sexual orientation)」、自分の性をどう認識しているかという「性自認 (gender identity)」の頭文字をつないだもので、すべての人の性のあり方を人権として尊重する考え方に基づく表現です。



きりぶち まさと: 1979年生まれ。2005年3月 公立はこだて 未来大学システム情報科学部卒業、ピープル株式会社入社。 2019年4月 当社取締役兼代表執行役就任、現在に至る。 2人の男の子の父。

### 子どもの好奇心に おもちゃを作る

#### 桐渕 真 人さん

(ピープル株式会社 取締役兼代表執行役)

東日本橋に本社を構え、乳幼児向けのおもちゃを企画開 発・販売している桐渕真人さんに、子どもたちの 「好奇 を止めないことの大切さについてお話を伺いました。

私だけです。

社員は8割強が女性

員4人のうち3人は女性、

男性は

成31年に代表になりましたが、役

による販売をしています。

私は平

幼児の玩具を企画開発・委託生産

「和57年に私の父が創業して乳

どんな会社ですか

です。外国籍の方も1割いますね。

白いおもちゃを作りたいと思った 性別や国籍に関係なく、一緒に面

人を採用した結果です。

# 子どもの好奇心に注目する

7

いることをお聞かせください

おもちゃの開発で大切にし

と仮説を立て、それに思う存分応 もやりたくなる好奇心ではないか が、それは成長の過程でどうして ほぼ全員がそういう行動をします らをおもちゃにしたものがありま つにティッシュを引き抜くいたず という商品がありまして、その の好奇心です。「やりたい放題 える商品を作ったらこんな形にな 我々が注目しているのは子ども 子どもは1歳前後になると、 大人にとってやってほ

う存分できる世の中に変えていく 意とするメーカーです。そういう ちゃという形に変換することを得 的な欲求や好奇心を見つけておも 使えない子どもたちの本音、本能 るかという観察に一番時間をかけ 結果をもたらすと思っています。 どもが本能的にやりたいことを思 方法でおもちゃを作ることが、子 かからない状態で子どもはどうな ピンクが好き」などの思い込みを 度疑い、大人のバイアスが全く 我々は、まだ言葉をうまく

# 子どもたちの発想に学ぶ

にポテンシャルがあるんだと感じ

大人の指示がそのポテン

に染まっていない状態ってこんな の知性というか、大人のバイアス

個性とは何でしょうか

きかということだと思うんです 生まれ持った個性とは、 ゆっくりでも、好きなことを 何が好

しくないことを止めるのでは

思う存分にやらせてあげよう

ね。

に子どもが先生です。

うということを学びました。本当 シャルを全部ないものにしてしま

というメッセージを発信するの 我々の役割だと考えています。 世の中には子どもの好奇心が止

面白いおもちゃを作りたい

だから、 になってはならないと思います。 とが子どもの好奇心を止める理由 と言うことがありますが「男の子 例えばおままごとや人形遊びをし ている男の子に、他の子や大人が められてしまうことがあります。 どうして女の子の遊びをするの 「男の子は青が好き、女の子は 女の子だから」というこ

ことは、 をやっていますが、大人が SD うのではないかと思うんです。 なってくるんですね。子どもたち おもちゃを作ろうという発想に Gsとか、ジェンダーとか、そう がおもちゃを作るプロジェクト 好きなこと、個性を止めてしまう するものになるかもしれません。 んの意見が出て、みんなに優しい いう投げかけをしなくてもたくさ 生追求し続けることが価値 京都のある学校と一緒に小学生 もしかすると人類が一歩前進 人類の進歩を妨げてしま



夢のような毎日をドライバーから生みだす DIY トイ「ねじハピ」

緒に考える講座を開催しました。 どよい親子関係」について、 乗り越え親と子がともに自立する

講師と一

7人の演奏者がクリスマスにふさわ-アノコンサートを開催しました。 ケ21」のピアノボランティアによるピ

6 組

い選曲と趣向で演奏

お子さんも楽し

ヿ を

まずご自身の不登校・ひきこもり体

る気持ち」

が大切と爽やかに説明され

色を楽しみました。 すてきなピア グを一緒に歌うなど めるクリスマスソン

ノの音

持った人間同士。 わかろうとしてくれ 験から「親子であっても別々の人格を 招きして、

「毒親」

や「親ガチャ」

会議代表理事の林恭子さんをお

12月23日、男女平等センター

クリスマスピアノコンサート

ほどよい親子の関係とは 耕 恭子さんと考える 11月18日、 男女共同参画講座 般社団法人ひきこもり

左上が河野 哲也さん 「家族の中での父親の役割と は」を巡り、車座で対話

立ち位置から見つめなおしました。 もがいるいないを問わず、 の家族とのかかわり方について、子ど の家族観、 るワークショップを行いました。 について、 とな哲学アーダコーダ副代表理事の河 「父親とは?」という正解のない問い 哲也さんをお迎えし、 みんなで対話しながら考え 父親との関係、 「家族とは? 父親として それぞれ 自分  $\hat{\mathcal{O}}$ 

> るのかを理解し、最後まで聞いてあげ の違う子が、今どんな時代を生きて とが、 ありました。 ることが大事では、 なってはいないだろうか。また、 自身のためや世間の目を気にして、 親には、 本当に子のためなのか、 良かれと思って」 とのアドバイスが 実は親 言うこ 世代 (こ

10月28日、

NPO 法人こども哲学お

家族ってなんだっけ?父親ってなんだっけ?

カジュアルてつがく対話

係を考える有意義な機会となりまし てみては、と背中を押されまし 度はっきりと本当の気持ちを声に出 最後に、 参加者も 事業協力スタッフ 参加者の質問への回答コー 一緒に新たな親子関 榮木 照明

(さかえぎ てるあき)



林 恭子さん

#### 令和6年3月に開催される講座などのご案内

#### \* 会場は、男女平等センター「ブーケ21」です。

- \* 開場はいずれも開始時刻の30分前です。
- \* 募集は広報紙 「区のおしらせ ちゅうおう」 発 行後です。申し込み方法など詳しくは広報紙 「区のおしらせ ちゅうおう」をご覧ください。
- \*「託児」は申し込み締切日および定員があり ます。

#### 申し込み・問い合わせ先

電話またはファクス(①講座名 ②氏名・ ふりがな ③電話番号 ④区民カレッジ 参加の有無をご記入ください。)でお申し 込みください。男女共同参画講座(講演会) は中央区ホームページの電子申請からも お申し込みいただけます。

#### 申し込み・問い合わせ先

男女平等センター「ブーケ21」 (中央区湊一丁目1番1号)

電話番号 03-5543-0651 FAX番号 03-5543-0652

中央区ホームページ 電子申請 検索





電子申請 (講座申し込み) QR ⊐−ド

#### 多様性×防災

#### ~だれひとり取り残さない防災対策とは?~

- 目 3月13日⁄ 午後6時30分~ 8時30分
- 講 五十嵐 ゆかり(聖路加国際大学 看護学部教授)
- 内防災における女性や LGBTQ など多様な 人々への配慮について学び、家庭や地域の防 災対策に活かすための講座です。
- 対 どなたでも 定 30人 (先着順)
- ¥ 無料 飥 なし 掲 2月11日号

#### 男女共同参画助成事業 スペシャルオリンピックスの活動と平等

- 3月16日出 午前10時~ 12時
- 講 高橋 久雄 (歯科医師 医療法人社団 有心会 理事長) 内 長年歯科医師として従事され、地域貢献(町 会活動)、「だれひとり取り残さない社会」を 目指し、スペシャルオリンピックス・ヘルシー アスリート委員会で活動してきた想いや共生 の在り方などをお話いただき、心豊かに生き
- ていくすべを学びます。 対 どなたでも 定 40人 (先着順)

- 託 なし 掲 2月11日号 申 2月13日から3月14日までに URL·QR コードの申込みフォー -ム から必要事項を入力し申し込む。 https://forms.gle/b5TCe4e8XAvEyesF7
- 主 中央区女性ネットワーク jyoseinet.event@gmail.com

#### 春のアロマケア

子には、生きづらさの原因について、

#### ~季節の変わり目にからだをいたわる~

- 3月19日火 午前10時~11時30分
- 講 桑本 友紀 (アロマテラビーケアサロン アトリエア イシス主宰)
- 内 春の花粉症シーズンを前に、つらい症状の セルフケアにも役立つアロマテラピーを学ぶ講 座です。
- 対 区内在住の幼稚園や保育園に入園していな い子どもの保護者 定 12人程度(先着順)
- ¥ 無料 託 あり 掲 3月1日号

#### 自分も大切 あなたも大切 わたしにできることは? ~モラルハラスメントを理解する~

#### ■ 3月28日休 午後6時30分~8時30分

- 講 髙山 直子 (カウンセラー・公認心理師)
- 内 モラルハラスメントは、それが暴力だと認識 しづらく、相談につながりにくいといわれます。 講座では、誰にとっても身近なモラルハラスメ ントについて、基本的な情報や知識を得ます。
- 対 どなたでも 定 30人 (先着順)
- 託 あり 掲 2月21日号
- 日日時 講講師 内内容 対対象など 定定員
- 😝 料金 飥 託児(申し込み締切日、定員あり)
- 掲「区のおしらせ ちゅうおう」掲載号
- 申申し込み 1 主催

報告

#### 令和5年度 中央区男女共同参画リーダー研修

と立場の変遷を共有しま

渡辺久剛(わたなべひさよし)

#### 日帰りバス研修

地域における男女共同参画を推進するための リーダー育成を目的に研修を実施しています。

まず、

ボランティア

Ó

案内で施

館内にある「女性教育情報



「働く女性のあゆみ展」を見学



広大な敷地内見学中



正面玄関集合写真

同 前 設を見学しました。 分かりました。 なプログラムに対応できることが を預かる幼児室など、さまざま ヤップ、 参 美術工芸室、音楽室、 画 は 推進の意 NWEC 専門員による講義が 女性を取り巻く法律の 義、 の 沿 研修室、 ジェ 革、 お子さ 男 があり、 女共 調理

貸出、 族に けられるとのことです ター」は男女共同参画や女性 コロナ禍を経て久々に再開 ス研修で、充実した研修プログ を体験できました。 脱する専門図書館で、 レファレンスサ 図書の スも受

ら令和 モデル 参画 応じて、 る社会) た。 がありました。 後半は 家庭観の多様化が課題との モデル (固定的性別役割分担 家庭 の転換を目指 の内容をふまえ、 「令和5年版男女共同 (全ての 仕 事 場で活躍でき 人が希望 職業 昭

女共

同

参

研

修 埼 育

が 開

クと 月

中 日

の共催

に

ょ

り

れ

た。 画リ 央区

は、

10

18

中 央区

女

性

オッ

Щ さ

に

あ ま

る

女性 年 タ

教

<u>会</u> 玉

Ŵ

E C ..

ヌエック)」 国立

を訪問

か

#### 「ブーケ 21 | 女性相談をご利用ください

配偶者等や交際相手からの暴力 (DV) をはじめ、仕事や家庭、生き方など、女性のさ まざまな悩みに専門相談員がお応えします。一人で悩まず、お気軽にご相談ください。

相談·予約電話番号 03-5543-0653 (相談無料、秘密厳守)

電話相談(予約不要)

毎週月曜日 10:00 ~ 16:00 (ただし祝日、年末年始を除く)

面談相談(予約制)

毎月 第 1 · 5 水曜日 第 4 火曜日 10:00 ~ 16:00 第3水曜日 15:30~20:30 毎月第2火曜日 (ただし祝日・休日、年末年始を除く) \*託児付き(要予約) 上記以外の時間でも、男女平等センター開館時は予約を受け付けます。

#### 男性電話相談をご利用ください

職場での人間関係や夫婦関係、配偶者や恋人からの暴力、生き方などさまざまな不安や 悩みについて、専門の相談員がお話を伺い、解決の道を一緒に考えます。お気軽にお電 話ください。

相談専用電話番号 03-3495-7770 (相談無料、秘密厳守)

電話相談(予約不要) 毎月第3水曜日 15:00~20:00

#### 「ブーケ 21 | へ来てみませんか?

「ブーケ 21」は男女共同参画を推進し、一人一人が自分 らしく生きることができる地域社会を目指す拠点施設 です。女性、男性どなたでもお気軽にお越しください。

〒104-0043 中央区湊一丁目1番1号 電話番号 03-5543-0651

- ◆開館時間 午前9時~午後9時 (12月28日から1月4日までと臨時休館日を除く)
- ●東京メトロ日比谷線・JR 京葉線 **八丁堀駅下車** A2·B3出口 徒歩3分
- 都バス「東 15」(深川車庫前⇔東京駅八重洲口/豊洲駅前・ 明石町経由) 鉄砲洲下車 徒歩3分
- ■江戸バス「南循環」 鉄砲洲下車 徒歩3分 入船三丁目下車 徒歩3分 「北循環」 八丁堀駅下車

徒歩3分

